

Communiqué de presse

La Banque des Territoires et le Conseil départemental du Tarn renforcent leur relation avec la signature d'une convention en faveur de la transformation écologique et énergétique, et de la cohésion sociale et territoriale. Première convention de cette nature signée avec l'un des 13 départements de la Région Occitanie.

Albi, le 10 avril 2025

La Banque des Territoires et le Conseil départemental du Tarn définissent pour les trois prochaines années leurs interventions conjointes au bénéfice des projets durables et solidaires portés par les collectivités locales. L'objectif partagé est d'en accélérer la mise en œuvre sur le territoire départemental grâce à l'accompagnement sur mesure du Conseil départemental du Tarn et l'appui financier (ingénierie ou prêt) de la Banque des Territoires.

Le 6 juin dernier, la Banque des Territoires et le Conseil départemental du Tarn unissaient déjà leurs forces pour relever le défi de l'Eau dans le département, avec la signature d'une convention prévoyant la mobilisation d'1M€ en crédits d'ingénierie pour soutenir les projets portés par les syndicats et les collectivités et liés au petit cycle de l'eau (eau potable, assainissement, eaux pluviales).

La nouvelle convention partenariale vise à définir les actions d'accompagnement des deux partenaires sur les 3 ans à venir. Elle s'inscrit dans une démarche concertée et coordonnée, avec pour ambition de déployer plus vite et plus largement les projets structurants identifiés sur le département du Tarn. Plusieurs actions sont visées et pourront faire l'objet d'un accompagnement en ingénierie ou en financement par la Banque des Territoires.

AGIR POUR LA TRANSFORMATION ÉCOLOGIQUE ET ÉNERGÉTIQUE

- **Poursuivre la rénovation du patrimoine scolaire départemental pour répondre aux enjeux du territoire et préparer l'avenir**

Au titre de ses compétences, le Département assure dans le domaine de l'éducation, la construction, l'entretien et l'équipement de 31 collèges publics. Pour améliorer le quotidien des collégiens et réduire la facture énergétique, le Département est engagé dans une politique de réhabilitation ambitieuse de son patrimoine scolaire. Il a mobilisé en 2024 plus de 31M€ pour les moderniser. Une restructuration lourde du collège Louis Pasteur (20M€) à Graulhet est en cours, pour laquelle la Banque des Territoires a mobilisé 10M€ en prêt. Pour les années à venir, le Département prévoit de lancer les travaux de restructuration lourdes du collège Augustin Malroux à Blaye les Mines (9M€) et la construction d'un nouveau collège pour 600 élèves sur la commune de Couffouleux pour la rentrée 2026 (22,5M€).

La Banque des Territoires, au travers de son programme dédié, EduRénov1, accompagnera le Département dans la conception, le financement et la mise en œuvre de ses projets de rénovation énergétique des

bâtiments scolaires et éducatifs. L'objectif principal est d'améliorer le confort thermique pour les élèves et les équipes éducatives, mais également de réduire significativement la consommation d'énergie.

- **Favoriser l'adaptation au changement climatique**

- La sécurisation et la préservation de la ressource en eau

Le Département et la Banque des Territoires vont poursuivre et approfondir leurs engagements pris dans le cadre de la convention de partenariat opérationnel signée le 6 juin 2024 visant à soutenir les projets eau portés par les syndicats et les collectivités.

- Le développement des mobilités durables

Le Département encourage et accompagne les communes et les intercommunalités dans le développement des mobilités durables à travers :

- ✓ Une politique ambitieuse de mise en œuvre des aménagements cyclables ;
- ✓ Le développement de l'intermodalité.

AGIR EN FAVEUR DE LA COHÉSION SOCIALE ET TERRITORIALE

- **Développer l'inclusion des personnes handicapées et personnes âgées**

- Faciliter l'insertion des personnes handicapées au sein de l'institution départementale

Le Département est l'un des premiers employeurs du Tarn avec 2025 agents et un taux d'emploi des personnes atteintes d'un handicap, supérieur à l'obligation légale de 7,55% en 2022. Le Département du Tarn et la Caisse des Dépôts, gestionnaire du Fonds pour l'Insertion des Personnes Handicapées dans la Fonction Publique (FIPHFP), se fixent pour objectif de signer dans le courant de l'année 2025 la première convention pluriannuelle pour l'emploi et le maintien des personnes en situation de handicap au sein de la Collectivité. Il s'agit d'une convention d'objectifs et de moyens qui permet de mobiliser l'ensemble des aides financières du catalogue des interventions du FIPHFP.

- Soutenir l'aide à l'enfance

Depuis 2016, la loi a confié à la Caisse des Dépôts la mission de recevoir et de protéger les allocations de rentrée scolaire (ARS) des enfants confiés au service de l'aide à l'enfance. Les sommes sont versées sur un compte de dépôt spécialisé et sont conservées jusqu'à leur majorité ou leur émancipation. La Caisse des Dépôts remplit ainsi son rôle d'acteur neutre et de tiers de confiance.

Lors de l'entretien avec le mineur concerné au cours de sa 17ème année, les services de l'ASE l'informent du parcours pour récupérer les sommes conservées par la Caisse des Dépôts dans le cadre des consignations.

- Développer l'Habitat inclusif ou alternatif

Le Département souhaite impulser le développement de solutions d'habitats inclusifs ou alternatifs en créant un cadre de soutien, par le biais d'appels à projets, portant en priorité sur les dépenses liées à l'ingénierie. L'objectif est d'expérimenter différents modèles dans un premier temps, et essaimer les bonnes pratiques par la suite.

- Accompagner l'adaptation et la restructuration des EHPAD

Le Département et la Banque des Territoires, au travers notamment de la mobilisation du fonds d'épargne, soutiennent la création et la restructuration d'établissements publics ou d'associations à but non lucratifs afin de maîtriser les coûts d'hébergement.

- **Agir en faveur de la production d'habitats solidaires**

Premier financeur de l'habitat social en France, la Banque des Territoires soutient les acteurs du secteur pour accompagner leurs projets de construction et de réhabilitation de logements sociaux.

Le Département et la Banque des Territoires mutualiseront leur savoir-faire et mobiliseront leurs expertises afin de faciliter l'émergence de projets d'habitats innovants dans le département du Tarn :

- ✓ Développer une offre de logements adaptés à l'âge (seniors), jeunes adultes (1er logement), au handicap, aux publics vulnérables ;

- ✓ Améliorer l'offre des locations et réduire la vacance des logements dans les centres de village en créant ou rénovant des logements locatifs communaux.

- **Agir en soutien aux communes et aux projets structurants**

- Contribuer au développement du site clef en main France 2030 des Portes du Tarn à Saint Sulpice.

Le Département est membre fondateur du Syndicat mixte des Portes du Tarn créé en avril 2012 pour la réalisation de la ZAC dite « Les Portes du Tarn ». Sa réalisation a été confiée sous forme de concession d'aménagement à la SPLA des Portes du Tarn, dont il est par ailleurs actionnaire.

-

Dès 2015, la Caisse des Dépôts a fait partie des premiers financeurs de ce projet via un prêt sur fonds d'épargne de 15M€ sur 25 ans, garanti pour partie par le Département.

Labellisé « Site Clef en main France 2030 » en 2024, ce site connaît aujourd'hui une mise en valeur nationale au regard du foncier disponible. Plusieurs entreprises industrielles de premier plan ont fait connaître leur volonté de s'implanter.

Pour faciliter ces implantations, des travaux complémentaires d'alimentation énergétique de la zone sont envisagés. La Caisse des Dépôts, en lien avec ses filiales concernées, se mobilisera pour favoriser la dynamique industrielle de ce site, porté par les acteurs locaux et nationaux.

- Favoriser le développement territorial de la Montagne Noire

Divers projets industriels sont en gestation, visant notamment à valoriser sur place les ressources du territoire, générateurs d'emplois locaux. Il conviendra alors d'accompagner l'adaptation de l'écosystème local sur les volets de la mobilité, du logement et des infrastructures nécessaires à ce développement.

La Banque des Territoires pourra étudier la mise en place de solutions de financement adaptées à la réalisation de ces travaux. Elle conjuguera son expertise et ses savoir-faire pour faciliter ces implantations.

« Nous sommes le premier Département d'Occitanie à signer ce type de convention. L'avenir du Tarn se prépare aujourd'hui. De tels partenariats avec la Banque des Territoires nous permettent d'avancer plus sereinement dans un contexte financier national incertain pour les Départements. Pour une durée de trois ans, cela va faire avancer nos projets au service de tous les Tarnais. » **ajoute Christophe Ramond, Président du Conseil départemental du Tarn.**

« Les ambitions de la Banque des Territoires et du Département du Tarn se rejoignent à nouveau et se conjuguent, pour toujours plus d'efficacité au service des projets territoriaux durables et solidaires. Agir concrètement pour un meilleur usage de l'eau, l'amélioration de l'habitat, les personnes âgées, la mobilité, la rénovation des bâtiments publics...autant de sujets sensibles que nous avons en commun avec le Département du Tarn et pour lesquels on s'associe pour améliorer les réponses apportées à la population. » **souligne Patrick Martinez, directeur régional Occitanie de la Banque des Territoires.**

A propos de la Banque des Territoires

La Banque des Territoires est l'un des métiers de la Caisse des Dépôts. Elle réunit les expertises internes à destination des territoires. Porte d'entrée unique pour ses clients, elle œuvre aux côtés de tous les acteurs territoriaux : collectivités locales, entreprises publiques locales, organismes de logement social, professions juridiques, entreprises et acteurs financiers. Elle les accompagne dans la réalisation de leurs projets d'intérêt général en proposant un continuum de solutions : conseils, prêts, investissements en fonds propres, consignations et services bancaires. En s'adressant à tous les territoires, depuis les zones rurales jusqu'aux métropoles, la Banque des Territoires a pour ambition de maximiser son impact notamment sur les volets de la transformation écologique et de la cohésion sociale et territoriale. Les 37 implantations locales de la Banque des Territoires assurent le déploiement de son action sur l'ensemble des territoires métropolitains et ultra-marins.

Agir ensemble pour développer des territoires plus verts et plus solidaires

banquedesterritoires.fr



Contacts presse :

Banque des Territoires Occitanie – Groupe Caisse des Dépôts
Céline Vallée : celine.vallee@caissedesdepots.fr – 06 07 17 23 21

Conseil départemental du Tarn

Béatrice Grau : beatrice.grau@tarn.fr – 06 72 80 29 21